
楼道整治有妙招 手推清扫车来助力
□记者 李红霞 整理报道

自普陀区“三创”工作全面启
动以来，在桃浦镇党委、政府的正确
领导下，樱花苑紧紧围绕“三创”工
作的各项创建要求，积极推进小区
环境整治，力争消除多年“顽疾”，
还居民整洁、安全的小区环境。

“门中有门”难度升级
10幢楼 41 个单元 950 户，想

要精准发力，前期就需要做大量排
摸走访工作。居委会干部在排摸过
程中，发现一些居民不仅在楼道口
安装了铁门，在铁门后也装了一些
小铁门，可谓是“门中有门”，而在
走访过程中听到最多的一句话就是

“人家都拆了我再拆。”
面对种种难题，樱花苑党总支

书记袁廷海多次召开班子会议，集
思广益、寻找办法，决定采用“两步
走”战略开展此项工作。
第一步扩大宣传覆盖面，营造

浓厚创建氛围。在社区的公告栏里
广泛张贴宣传海报，利用黑板报、广

播、横幅和视频宣传消防安全知识。
第二步居委干部按照部署采取

包块，坚持“一人一块”。根据各块
前期排摸的铁门数量，采取先易后
难的方式，分块频繁走访居民，与需
要整治的居民保持紧密联络。
居委会干部和志愿者放弃休息

时间，每周二、四和六开展环境“大
扫除”。为此，樱花苑党总支与上海
桃浦环卫保洁有限公司党支部的区
域化党建共建签约，整合双方资源、
打破壁垒，共同提升小区面貌。桃浦
环卫党支部还向樱花苑党总支赠送
了二台手推道路清扫车，并教学推
扫方法，有助于减轻居委会干部的
劳动强度，提高工作效率。

巧打“真心牌”办实事
48号一楼的潘阿姨是一名楼

组长，平时喜欢积攒废品用来换
钱，东西一多，潘阿姨就把东西堆
在楼道里，还加装了一扇铁门。随
着楼道堆物整治工作全面铺开，潘
阿姨虽然身为楼组长，但一开始就
表现出抵触情绪。于是，块长经常

找到她进行劝导，还发动老党员周
阿婆劝说。
4月，潘阿姨因病住院，出院后，

袁书记带领居委会干部上门探望，
细心询问她的身体状况，再次就楼
道堆物和私装铁门的危害性进行
劝导，“还好这次叫救护车你可以
自己走出门，如果用担架估计连门
都进不了，楼道堆物和铁门存在很
大的安全隐患啊！”听了这番话，潘
阿姨感激之余表示赞同，于是小区
楼道这一“老大难”问题就顺利解
决了。
在居委会干部的一次次走访和

劝说下，目前，三个块区的居民已全
部配合拆除工作，共拆除 39 扇铁
门。整治期间，为了不影响居民正常
生活和休息，拆除工作都选在白天
进行，在拆除时尽量不用电锯、铁锤
等工具切割，而是采用手工破拆以
减少噪音。对其余块区不配合拆除
的部分居民，加大工作力度，发动社
区党员、楼组长、邻居、朋友等力量，
巧打“真心牌”，得到了居民们的理
解和支持。
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敢说、敢做、敢啃
合欢苑楼道整治动真格

□记者 李红霞

合欢苑小区始建于 1986 年，
是典型的老旧小区，很多居民在公
共区域安装铁门，不仅阻断了消防
通道，还“滋生”出了各种堆物，形
成了“房外房”，铁门背后存在的
混乱景象和安全隐患令人担忧。
清理楼道堆物、拆除私立铁

门、宣传垃圾分类是社区治理的重
中之重。今年，合欢苑居委会将工
作重心转移到“三创”工作中，多
次联合物业、业委会和社区民警召
开了多方联席会议，居委会干部分
块统计楼道堆物和铁门数量，主动
上门做通居民思想工作。截至目
前，合欢苑整治楼道 80 个，拆除铁
门 94扇，完成比例达 97.9%。

全员集结拆出“新空间”
拆除铁门当天，合欢苑居委会

干部、物业、社区民警和志愿者一
起出动，一边拆除铁门，一边忙着
楼道堆物“回潮”清理。“这拆除的
不只是一扇铁门，清理的也不只是
一堆杂物，而是畅通居民的生命通
道。”在整治过程中，顶着闷热的天
气，合欢苑党总支书记嵇小凤带领
居委会干部和志愿者穿梭在各个
楼栋间，对小区内卫生死角进行清
理。外部环境清理结束后，她又带
头主攻楼道堆物和铁门，在楼道里
跑上跑下，忙得热火朝天。
居委会干部和志愿者挨家挨

户做工作，晓之以理、动之以情地
劝说，却还是有不少居民态度强硬
不肯拆。一说到“拆”，家住 1051
弄 7 号的住户就强烈反对，百般刁
难，还要求志愿者出示执法证件。
得知这一情况，嵇小凤立即联系城
管部门，反复跟居民解释：“堆物和
铁门在火灾发生的时候就是困住
你们逃生的囚笼，给整层楼的住户
造成安全隐患，请你配合。”在城管
人员和居民区书记的普法宣传下，
该住户的态度终于缓和了下来，同
意配合拆除铁门。

苦干实干啃下“硬骨头”
一次次的排摸、清理、回潮、整

治，居委会干部和志愿者始终以饱
满的精神、昂扬的斗志和坚定的信
心投入到“三创”工作，用实际行
动改善小区居住环境。
蔡玉华是合欢苑的一名志愿

者，年过六旬却精神抖擞，自告奋
勇帮助居委会干部们清理楼道，有
时忙起来，一个楼道要来回跑上十
几次。居委会干部都劝她不要太
累，可她却甘之如饴地说：“我闲在
家里也没事做，跑跑楼道，既能锻
炼身体，又能把小区环境搞好，这
是一举两得的好事啊！”
毕元刚退休之后就自发加入

合欢苑志愿者，多年以来，风雨无
阻地参与创城和清洁家园等工作。
在拆铁门的时候，有居民蛮不讲
理：“拆下来的铁门全部都给我留
下来，不许拿走！”旁边的居民都看
不过去，毕元刚说：“我们拆下的铁
门不会留给居民。”话音刚落，该居
民就狠狠地揪起毕元刚的衣领，在
场群众和居委干部赶忙拉住此人，
才阻止了一场斗殴，后经民警的普
法教育，该居民才收敛了行为。“要
啃下这块硬骨头，就要攻坚克难。”
毕元刚在“三创”工作中的硬气充
分展现了志愿者精神，令居委会干
部们敬佩不已。

李子园公寓启动签约
4小时签约率达 100%

5月 10 日，普陀区市政地块金
昌路 -交通路道路新建、改扩建工
程真南路 843 弄 95 支弄地块完成
了 100%签约。
2020 年，普陀区启动市政项目

地块共 3个，普陀区金昌路 -交通
路道路新建、改扩建工程真南路
843弄 95支弄地块（以下称“李子
园公寓”）就是其中一个。该地块共
计 20 产被征收房屋，总建筑面积
1724 平方米，产均建筑面积 86.2
平方米。
由于受到新冠疫情影响，且涉

及到金昌路 -交通路道路新建、改
扩建工程的推进，为全力保障工
期，区房管局、区旧改办、桃浦镇、
西部集团、征收一所等群策群力，全
力推进，确保征收工作稳步进入
“加速度”。

李子园公寓自 2019 年启动征
收前期工作，于 2020 年 3 月 27
日，普陀区人民政府正式对该地块

作出征收决定。房屋征收决定一作
出，相关单位便紧锣密鼓地组织起
评估公司评选和选房抽签工作。之
后，上海房地产估价师事务所有限
公司全力配合，加班加点，仅仅 10
日便全面完成房屋评估工作。
在初步评估结果和地块均价于

地块内公示后，全线工作人员“五
一”假期没有休息，利用假期时间，
完成了分户报告、宣传手册、房源手
册的发放。5月 10 日，李子园公寓
正式启动签约，仅近 4 个小时，签
约率即达到 100% ，刷新了普陀区
地块满点签约的新纪录。
李子园公寓产数虽说不多，但

是人员情况比较复杂，居民原先
对于房屋征收工作有很大的抵触
情绪，前期工作非常难做，如今签
约工作顺利达到 100%与区房管
局、区旧改办、桃浦镇、西部集团、征
收一所的共同努力，协同合作是分
不开的。

“老将”出马，上门做工作
前期工作中，有工作人员前往

地块内向居民收取基础材料，屡次
遭到居民拒绝，甚至还被居民误解。
面对居民的抵触情绪，牵头部门及
合作单位均高度重视，特派出具有
20 余年征收工作经验的“老将”出
马，担任基地经理，同时，由桃浦镇
工作人员形成专班，共同且多次上
门进行疏导，才打消了居民对征收
工作的误解和疑虑。

关注需求，“定制”方案
李子园公寓是桃浦镇范围内的

首个征收地块，桃浦镇非常重视征
收工作，并对基地内居民的情况做
到了如指掌。在方案的拟定中，始终
站在居民的角度考虑问题，不论是
补偿方案中奖励费的设置还是对于
房源的配置，都要替居民多说两句，
甚至对于房源周边的基础设施配置
也替居民一一把关，确保给居民提
供最好的选择。事务所工作人员也
早在补偿方案公示以来，就着手为
不同需求的居民拟定多套“量身定
制”的方案以供选择，并为居民耐
心解释政策，悉心盘算好每一笔账。
此外，桃浦镇疏导组、律师、人民调
解员及第三方公信人员在签约启动
前提前入驻基地，提前一步为解决
好居民家庭内部矛盾做好方案，积
极应对。
即将启动搬迁，李子园公寓的

搬迁工作将于近日启动，相关部门
将继续做好居民搬迁登记工作，期
待不久将迎来地块 100%搬迁率，
尽早收尾平地。


